
別記様式 

会 議 録 

会議の名称 平成２７年度 第７回 栃木東部地域会議 

開催日時 平成２７年１１月１８日  開会１９時００分  閉会２０時１０分  

開催場所 栃木市国府公民館 小会議室 

出席委員氏名 五十嵐 記代子、大橋 哲夫、大山 惠久、柏崎 桂二、 

柏崎 章吉、神田 誠司、神戸 透、後藤 英雄、島田 秀夫、 

竹澤 克元、田中 雅人、千葉 義弘、藤本 紀子 

欠席委員氏名 荻島 哲、倉持 好則、谷中 俊太郎 

事務局職員職氏名 栃木東部地域まちづくりセンター所長兼国府公民館長 出井 正一、 

大宮公民館長 伏木 広安、国府公民館主査 毛塚 隆、 

文化課長 大出 光一、文化課課長補佐 佐藤 義美 

その他出席者等  

会議事項 ・栃木市文化振興計画実施細目（素案）について（意見聴取） 

・栃木市生活排水処理構想（案）の策定について（情報提供） 

・栃木東部地域会議だより（第２号）について 

会議の公開又は 

非公開の別 

公開 

傍聴人の数 ０人 

その他必要事項  

会議の経過 

発言者・議題・発言内容・決定事項 

１ 開会  司会：出井所長 

 

２ あいさつ  柏﨑会長 

 

３ 議事 

会 長 ・本日の出席委員数について、事務局から報告願う。 

事務局 ・本日の出席委員は１３名である。なお、荻島委員、倉持委員からは所用のため欠席と

の連絡をいただいていることをお伝えする。 

会 長 ・全委員の過半数であるため、本日の会議は成立している。 

 

（１）栃木市文化振興計画実施細目（素案）について 

会 長 ・本日出席されている文化課から説明願う。 

事務局 ・（栃木市文化振興計画の概要版、栃木市文化振興計画実施細目現状報告書【平成２６年

度実績】に基づく説明） 

会 長 ・何かご意見・ご質問があればお願いしたい。 

委 員 ・８３ページにある文化芸術館はいつ頃できるのか。 

文化課 ・平成２８年度から３２年度にかけて、補助事業を入れて整備する。 

会 長 ・今日初めて見た書類なので、これから勉強したい。今後何か分からないことがあれば



文化課にお尋ねしたい。 

文化課 ・本件計画素案への回答を１２月２５日までにいただきたい。 

    （続いて、栃木市文化振興計画推進体制スケジュール、栃木市文化資源一覧表に基づく

説明） 

    ・残したい文化資源を各地域から６個位ずつ選んでいただきたい。地図を付けた冊子に

したい。 

委 員 ・過去に地域の神輿で宗教上の問題があった。教育委員会などで文化事業としてやって

いいかどうか判断していただけるのか。我々は残したいものをあげるだけで、その選

別は市でしていただけると理解してよいのか。 

文化課 ・残したいものは調査員からあげていただき、不足しているものは地域会議でもあげて

いただき、宗教上のものは全地域で統一して除くなどの対応をしたい。 

委 員 ・調査員は何名か。 

文化課 ・地域会議ごとに１名で、報酬の支払も予定しているが、１つの地域会議で数名になっ

ていただいても構わない。ただし、その場合の報酬は１名分が代表者のみに支払われ、

それを人数で分けていただくことになる。数名の調査員が出た場合は、その地域まち

づくりセンターとその代表者について相談させていただきたい。 

会 長 ・他に質問がないようなので、文化課の方々にはここで退席していただく。 

事務局 ・（資料１、２ページに基づいて補足説明）実施細目（素案）の８２～８５ページの栃木

地域について、意見があればこの場で、もしくは１２月１６日の懇親会までにお願い

したい。意見がなければ、原案のとおり了承するというような回答になる。 

 

（２）栃木市生活排水処理構想（案）の策定について 

会 長 ・事務局から説明願う。 

事務局 ・（下水道課の作成資料「栃木市生活排水処理構想（案）に関するパブリックコメントに

ついて」に基づき概要を説明） 

会 長 ・何かご意見・ご質問があればお願いしたい。 

委 員 ・（資料の生活排水処理構想図（案）のとおりの）処理能力があるのか。 

    ・旧市内でも上水だけで下水を使っていない箇所が点在しており、下水が整備されてす

ぐに使用料を支払ったがメリットがない。駐車場などし尿処理には無関係のところは

マスに入れれば済むこともあると思う。 

    ・受益者負担金の請求の仕方もいつの間にか、毎月１か月分から隔月２か月分ごとに２

か月分に変わったが、情報として知らなかった。私の見落としがあるかも知れないが、

制度が変わったら当事者には個々に情報が欲しい。 

    ・思ったことを述べてしまったが、口頭でよければまとめて意見としてあげていただき、

文書が必要なら１つ２つ出したいと思う。 

事務局 ・意見書の様式で提出していただきたい。 

委 員 ・負担がどうなるか分からないが、一日も早く取り組む課題だ。 

会 長 ・広域下水か、通る沿線の人たちが申し込んだが、農家なので面積が広いことや水道が

通っていないので難しいこととかで、相当な金額がかかるため、保留にした。４、５

年前の前市長の時に議員に話し、私の名前でアンケートをとって、条例を変えてもら

うよう始まっている。 



委 員 ・将来的には値段が高くなるから今やった方がいいと言われて作ったが、農作業の邪魔

になっている。隣近所でいざこざになったこともある。早く入れた所を参考にすると

よい。 

会 長 ・市は採算がとれる所からやっていると聞いた。大塚団地や看護学院のところをやって

今は見合わせている。新興住宅の所は工事をしている。上下水道は一日も早く実現し

て欲しい。 

委 員 ・農家のほとんどが自家水だが、市水にするには排水と一緒に掘るのが効率的で良い。 

委 員 ・土地の場所によって、受益者負担にプラスアルファがあることに気をつけないといけ

ない。 

委 員 ・センターバックとかいろいろな問題がある。 

委 員 ・大光寺町も作ったけど使っている家は一軒もないのではないか。 

会 長 ・大宮はほとんど水道が入ったのか。 

委 員 ・だいたい入っている。 

会 長 ・ゆくゆくは全市に整備されることを願いたい。 

 

（３）栃木東部地域会議だより（第２号）について 

会 長 ・事務局から説明願う。 

事務局 ・（資料１０、１１ページに基づいて説明）新設箇所が平面図より少し北になり、図のち

ょうど広場の「場」の下辺りになる。 

事務局 ・新設する休憩所の位置が広場内で北にずれるのではなく、広場自体が南側道路までな

い。広場と道路の間に田んぼがあるので、平面図よりは設置箇所は北になるが、広場

内の南西の角への設置に変わりはない。 

会 長 ・新設する休憩所の平面図を載せるのではなかったか。 

事務局 ・新設するのは車庫のような形で、そのカタログの写真には車も一緒に写っているので

使えない。前回の会議では、新設する位置について写真だと分かり辛いので平面図に

することになった。 

委 員 ・既存の方の写真を載せると、これで３００万円なのかと思われてしまうのではないか。 

事務局 ・既存のものの写真を載せない方法もある。 

委 員 ・高額と感じるかどうかは住民の方それぞれなので、既存のものの写真を掲載してよい

のではないか。 

委 員 ・その分、大事に使ってもらえればよいのではないか。 

会 長 ・議会でダメとならないか。 

事務局 ・議会では金額が載った予算書があり、その説明はするが写真までは載せない。常任委

員会では、どのような休憩所を作るのか質問されれば、その説明はする。地域予算は

基金を作って別立てで予算を出すので、他の事業よりは説明がつくと考えている。 

 

（４）その他 

会 長 ・事務局から何かあれば、説明願いたい。 

事務局 ・まちづくり実働組織に関する資料を配付したので、後でご覧いただきたい。 

    ・栃木市の歌・木・花・鳥が制定され、１１月１３日に開催された市制５周年記念式典

で発表された。栃木市民の歌の貸出用ＣＤが公民館にあるので、ご利用いただきたい。 



 

４ その他 

（１）事務連絡 

事務局 ・１２月は地域会議の代わりに懇親会を予定している。詳細は後日通知でご案内したい。 

次回会議は来年１月２７日（水）１９時から国府公民館で開催する。 

以 上  

 


